

# EL DIARIO DE MURCIA

Dirección. Calle de Alfaro, 7.

Precio dentro y fuera de Murcia, UNA peseta al mes.

Números sueltos, CINCO céntimos.

## ¡ UNO.

Numerosos como ejército, parten alegres del pie de la montaña para subir á su cima; unos por débiles se cansan, otros por muy ardorosos resisten poco mas; las zarzas hacen también, sus prisioneros, los abrojos sus inútiles, y la muerte, cruel enemigo y continuo asociado, revolotea sobre la multitud disminuida á cada instante, cobrando, de ella, su tributo. Ya queda poco! pero también del que fué ejército queda tan poca gente, que exageramos llamándola partida; y de los que quedan, todavía algunos al ver cercana la cumbre, renuncian al postrar esfuerzo y, más desilusionados que rendidos, se dejan caer diciendo:

—¡En verdad que no vale la pena de subir!

Y la partida queda en grupo.

¡Miradlos y admiradlos!

Son pequeños y aun lo parecen más... pero el pedestal es grande, toda una montaña.

Son pocos, pero, á menos hombres, mayor parte.

Y no recordeis que algunos pudieron llegar porque arrojaron en el camino todo lo que les pesaba, que otros no subieron andando sino á rastra, que á las alturas lo mismo llega el águila que el garto, y que la superioridad moral no supone fuerza de pantorrillas. Los necios vanidosos y sus incensadores os dirán:

—Todo el que sube es que vale. (Corcho! ¡humo! ¡globos de vegal!...)

Apotegma de sabiduría social á que corresponde este otro:

—Todo el que no sube, es porque no vale.

¡Valiente par de tonterías!

EL DIARIO que me envía puntualmente, y gratis por mas señas mi antiguo y excelente amigo Torrel, me trae la noticia de la muerte de uno ¡un cualquiera! que valía mas que muchos que han subido.

Una tarde oía yo á Antonio Marin que discutía cuestiones de derecho rural, entre amo y labrador á propósito de un desahucio. Discurría con tal dominio de la materia y con tanta discrecion que no pude menos de decirle:

—Desde luego que no eres abogado, aunque muchos muy abogados, no sabrían lo que estás diciendo... ¿eres siquiera perito?

—Cá, no señor, pero pienso hacerme apenas me suelte un poco en escribir.

Y se soltó y fué perito y de los mejores que he conocido.

Le contaba yo un día que los agrimensores murcianos-musulmanes tenían por todos instrumentos una soga con nudos que se liaban á la cintura y una caña con agujeros que llevaban en la mano, y él se fabricó un baston que suplía caña y soga.

La seda se perdía en la huerta. Pasteur hacía en Francia aquellos bonitos estudios á fuer de los cuales se perdían gusanos que no debían perderse, como á pesar del admirable descubrimiento sobre la rabia mueren los rabiosos.

—No hay mas que estudiar ese Pasteur, D. Pedro—me dijo Marin.

—Yo ya lo estudio y apenas lo traduzcan te traeré el libro.

—Gracias, pero no es menester, porque también lo estoy estudiando.

—¡Sin saber francés!

—Lo aprendo al mismo tiempo.

Y lo aprendió; y no aprendimos mas en Pasteur, uno que otro.



PRIMER ANIVERSARIO  
EL SEÑOR

## D. Benigno Diez y Sanz de Revenga

FALLECIÓ EL DIA 18 DE AGOSTO DE 1899

R. I. P.

En sufragio de su alma estará hoy la Vela y Alumbrado á Jesús Sacramentado y se dirán misas cada media hora desde el Alba hasta la una, en la iglesia de Santa Catalina, cantándose después de la Reserva un solemne Responso.

SU VIUDA, HIJOS, HIJOS POLÍTICOS Y DEMÁS FAMILIA,  
Suplican á sus amigos y personas piadosas la asistencia á estos religiosos cultos.

Murcia 18 de Agosto de 1900.

Los Emnos. Sres. Cardenales Pro-Nuncio Apostólico, Arzobispo de Toledo, Valladolid, Compostela y Obispo de Urgel; los Exemos. Sres. Arzobispos de Méjico, Burgos, Zaragoza, Valencia, Tarragona, Granada y Sevilla; y los Excelentísimos é Ilmos. Sres. Arzobispos-Obispos de Madrid-Alcalá y Obispos de Cartagena, Orihuela, Avila, Almería, Astorga, Cádiz, Málaga, Salamanca, Jaén, Guadix, Barcelona, Ciudad-Real, León, Segovia, Córdoba, Tortosa, Santander Oviedo, Plasencia, Teruel, Palencia, Cuenca, Sigüenza, Tarazona, Huesca, Coria, Lugo, Zamora, Osma, Lérida, Gerona, Mondoñedo, Vich, Orense, Mallorca, Badajoz, Menorca y Tenerife, tienen concedidos 100, 80 y 40 dias de indulgencias respectivamente, á los que practicasen actos piadosos aplicados por el eterno descanso del alma del finado.

¡Cuánto más podría decir!... En mi vida, que es larga ya, he conocido pocos hombres de mas entendimiento; pero ¡cuántos encontré que teniendo menos que Antonio Marin, tenían mucho mas que muchos profundos pensadores, conspicuos estadistas, y políticos transcendentales que después he conocido!

De las inocuidades — gracias que no sea de los desaciertos — quedara memoria; artículos necrológicos, inmortalidad en la «Gaceta», quizás estátuas, si causaron a la nación daños de cuantía... ¿qué restará del pobre Antonio Marin que no hizo daño á nadie y valía más que todos ellos?

PEDRO DIAZ CASSOU.

## VIAJE RÉGIO

Si para lograr el goce de la sabiduría resulta breve la vida más dilatada, calcúlese cuánto más difícil es á un rey mozo saber bien su oficio.

A los cortesanos les entusiasma, sin embargo, el viaje marítimo del Rey, con tal optimismo, que no parece sino que en esa excursion ha de completar el augusto niño la ciencia con que ha de hacer feliz á la nación.

Bueno. Consentiremos la hipóbole porque al fin se trata de un acto plausible. Algo aprenderá el Rey por poco que aprenda, y menos es nada.

La índole de la leccion, si está el Rey en aptitud de aprovecharla, es lo que nos hace simpático el viaje.

Nos mueve á ternura el sino de Alfonso XIII, á quien los hombres funestos de su reinado entregan una herencia terriblemente mermada, y á quien ha cabido la triste suerte de aprender en la escuela de la adversidad. Son, en efecto, enseñanzas dolorosas las que tiene que recojer el alma inocente del Rey cada vez que abra los ojos á la realidad en que vive su pueblo.

No son la última palabra de los adelantos navales los barcos extranjeros que aguardarán en el Ferrol á los barcos detestables de la escuadrilla régia. Con todo, cuando el Rey percate la enorme diferencia entre unos y otros y pregunte la razon de ella, sabrá, si no lo engañan, que el país hizo sacrificios tremendos para tener una Marina que ha echado de menos no en esta ocasion para que sus Reyes viajasen con lucimiento y comodidad, sino en otra más solemne para defender el honor y el derecho de España.

Los marinos que van á su lado le dirán que la política es la culpable; la política menguada y corrompida; y los políticos que también van á su lado, le dirán que es culpable la Marina misma, incapaz y desmoralizada...

Entre una y otra mentira, ó entre una y otra verdad—porque no se sabe lo que son esas especies, y ha quedado para el poder de Dios, únicamente, la imposible depuracion de nuestras desventuras—Alfonso XIII solo se enterará del mal pasado y del mal presente, y acaso, en situacion mas triste que Enrique III, se rinda á la evidencia del mal futuro, buscando en vano guía, luz y confianza entre los hombres.

Antes los gastaba Castilla, y ellos se han dado las mejores trazas para invertir el proverbio.

## BATALLA DE REINAS

Los Juegos Florales que han de celebrarse en Alicante el lunes próximo han motivado una cuestion que está dando bastante juego, y que detalla una carta firmada por D. A. Maignon que publica «El Noticiero», y de la que copiamos los siguientes párrafos:

«El Sr. D. Juan Alemañy, poeta premiado con la Flor natural para los próximos Juegos Florales, ha escrito ayer mañana una carta á mi hija Clemencia, concebida en estos términos:

«Hermosísima señorita: Para que ocupárais el trono en los Juegos Florales, el poeta escribió la composición que ha sido premiada con la Flor natural.

¿Queréis ser mi reina de la fiesta?

Vuestro humildísimo servidor, Juan Alemañy».

El Sr. Alemañy no se ha contentado con ofrecer el trono en esta carta que han leído muchas personas de esta localidad, sino que se presentó en mi casa con D. Gabriel Miró, á hacer personalmente dicho ofrecimiento, ya que la composición la escribió para ella y ella había de ser la que presidiera la fiesta literaria y le entregara la codiciada Flor natural.

Mi hija, por complacer á dicho Sr. Alemañy, consintió (con mi autorización) en ser la *Reina de la fiesta*. Pero más tarde me he enterado de que D. Francisco Alemañy, hermano del poeta premiado, sin contar con éste para nada, había designado á la señorita Asuncion Terol, para Reina de la esta; y aunque bien sé, que únicamente la voluntad del poeta es la que debe respetarse, y no la de aquellos que oficiosamente se entrometen en estas delicadas cuestiones, mi hija Clemencia, aunque *Reina* por derecho, cede su trono á la señorita Asuncion Terol (su prima) para que esta la represente y renuncia á hacer valer sus derechos con tal que la señorita de Terol, se vea en un trono que el Sr. Alemañy, libre, gustosísimo y con todos los derechos que como poeta premiado posee, ofreció á mi hija.»

## MODELOS LITERARIOS

### MAL A GUENAS

I

No sudes podando viña que podada has de encontrar, ¡no hagas buena mujer mala, que más buena la hallarás!

II

Las cuerdas de mi guitarra mis sentimientos repten, si me ven sufriendo, lloran, si me ven contento, rien.

III

Para que nadie me vea voy buscando nn sitio oculto donde llorar tus traiciones, ¡y no lo encuentro en el mundo!

IV

Qué de fatigas se pasan cuando se buscan sonrisas y solo se encueatran lágrimas.

V

¡Qué lástima que ese cuerpo vaya á las manos de un hombre que no le tenga en aprecio!

VI

Echaré sal en mi cama y pondré al cuerpo cilicios,

hasta tanto que la Virgen me conceda tu cariño.

NARCISO DIAZ DE ESCOVAR.

## ALCANCE DE NOTICIAS

Madrid 16 de Agosto de 1900.

### Escándalo en la plaza de Gijón

Telegrafian de Gijón que en la corrida celebrada ayer en aquella plaza se produjo un gran escándalo, por pedir el público que el sexto toro fuera retirado.

Durante una hora estuvo el espectáculo interrumpido, entreteniéndose los espectadores en arrojar al ruedo proyectiles de diversas clases.

Entre tanto, se echaron al redondel ocho ó diez espectadores, que en union de los monos sabios se entretenían en torear al bicho.

Este los arremetió, volteando á unos, zarandeando á otros contra los tableros, no ocurriendo desgracias por milagro.

Para evitar mayores percances, fué preciso que la Guardia civil bajase á la plaza con objeto de despejarla, haciendo que se retirara el torete.

Aun con esto no cesó el tumulto, y la parte más levantisca de los concurrentes comenzó á destruir las barreras y á arrojar parte de las gradas y bancos y asientos á la arena.

Los destrozos causados son tales, que costarán unos miles de pesetas al empresario.

### Detencion de otro anarquista

Roma 15.—Ha sido detenido en Tule un individuo vestido de sacerdote, al cual se le seguía la pista por creersele complicado en el regicidio de Monza.

En los bolsillos se le encontraron cartas de varios anarquistas ingleses y franceses, en las cuales se esperan encontrar interesantes datos.

Créese que este individuo, cuyo nombre se ignora, acompañó á Bressi en Monza.

### Boda de artistas

En la capilla reservada de San Sebastian contrajeron ayer matrimonio la notable actriz Carmen Cobena y el distinguido escultor y autor dramático Federico Oliver.

Fueron padrinos de la boda D.<sup>a</sup> Josefa Cobena y el aplaudido actor Agapito Cuevas, en representación de D. Serafin Alvarez Quintero, y testigos D. Alfonso de Retortillo, D. Enrique de Lara y D. Manuel Montelles.

### La tormenta

El día de hoy amaneció despejado y con un sol abrasador.

A las dos comenzaron á presentarse densos nubarrones, que á las tres nos envolvían en una gran oscuridad. A esta hora empezaron las nubes á descargar agua y piedra con truenos y relámpagos.

### Tetuan

El duque de Tetuan ha manifestado á un redactor del «Heraldo» que carece de exactitud que haya entrado en tratos para la union de los distintos elementos conservadores.

Ha reiterado sus censuras á los señores Silvela y Dato, añadiendo que no espera de este Gobierno un presupuesto serio.

No se muestra opuesto á la boda de la Princesa de Asturias con D. Carlos de Borbon.

Y en cuanto á la prórroga de la concesion de ferrocarriles, la considera inoportuna, entendiendo que si desisten de ella los conservadores, la harán los liberales, sin decir el fundamento que puede tener esta presuncion.

### ¡Pobres novilleros!

Leo y copio, sin añadir ni quitar ni una sola coma:

«En el cartel de la corrida de toros celebrada el día 5 en Barcelona, puso la empresa la advertencia siguiente:

«La empresa de la nueva Plaza de toros ha aumentado las camas de la enfermeria de esta, en la prevision de lo que pueda ocurrir en la corrida del día 5, pues los toros son de más poder que los que ordinariamente se lidian, y los toreros menos expertos que los que con aquellos suelen entenderse.»

¡Y luego dirán los periodista que la empresa no tiene buenos sentimientos!

Por fortuna, los seis tranvías eléctricos que en forma de toros envié D. Eduarde

Miura no descuartizaron á nadie; pero, verdad que leyendo el aviso de la... previsora empresa se llega á dudar que sea España una nacion civilizada?

## LO DEL DIA

La paralización de estos dias alcanza á mucha gente pobre que está pasando la cuesta de Agosto con bastante estrechez. Fuera de los oficios de albañilería y sus auxiliares, en los demás hay muchísimos operarios sin trabajo, que esperan el regreso de la gente, como el santo advenimiento, para solucionar la crisis que atraviesan.

Hay que hacer constar en honor de la verdad y del celo de la vigilancia pública que este año ha sido el único que no se ha cometido robo alguno en casas desahabitadas.

Otra de las circunstancias que hacen en estos dias difícil la vida de las clases que están sin trabajo, es la carestía de muchos géneros.

Aunque no fuera más que por este estado excepcional de bastantes obreros, se debe favorecer toda obra pública y deseare que el regreso de los veraneantes, traiga también el movimiento y la vida normal de esta población.

Contra lo que supone nuestro colega «El Correo de Levante», el gobernador de esta provincia señor Campoy ha devuelto aprobado el reglamento del Círculo de Recreo que se trata de abrir en Moratalla.

Nos alegramos mucho de esa resolución del Gobernador, que desvirtúa cuanto se había dicho de la prevención que existía contra ese círculo y los que querían fundarlo.

Nosotros no tenemos que agradecer nada al Sr. Campoy, pero le tenemos el respeto que toda autoridad nos merece, sobre todo cuando se inspira en la justicia.

Nuestro buen amigo el alcalde de esta ciudad D. Diego Hernandez ha pedido unos dias de licencia para descansar, que bien lo necesita y para acompañar en los baños á su señora madre.

También respecto del Alcalde, nos consta que el gobernador Sr. Campoy está á su lado para apoyarlo en todo. Respecto de las obras de Romea le consta que su administración no puede ser más limpia y que su dirección facultativa no puede ser más competente; por lo que creemos un absurdo lo que se ha llegado á decir de que el gobernador iba á paralizar dichas obras.

Si el Gobernador hubiera creído que debía hacer algo respecto de esas obras, lo hubiera hecho oportunamente; pero ahora, cuando ya están tan adelantadas, pondría de manifiesto una contradicción inexplicable en el ejercicio de su cargo.

Pero no creemos que el señor Campoy varie de actitud respecto del Alcalde ni del Ayuntamiento de esta ciudad.

## AYUNTAMIENTO

### Sesion de ayer tarde

Tres minutos de reloj de doce horas—puesto que los de veinticuatro no son obligatorios todavía—duró la sesión de ayer tarde.

Asistieron el alcalde y dos concejales: los Sres. Illan Gonzalez y Gonzalez Sanz.

Se dió cuenta del honroso rasgo de Fernando Diaz de Mendoza, al regalar el telon de boca para el Teatro y se acordó agradecerlo como merece é invitar al distinguido actor murciano á la inauguración de Romea.

El Sr. Alcalde solicitó de la corporación que le concediera un mes de licencia.

Le fué concedido.

Y... hasta el otro viernes.

## BUENA GENTE

Hablando del pueblo de San Sebastian, dice la Sra. Pardo Bazan:

«Aquí la gente humilde no grita, no jura, no alborota, no canta, no requiebra, no se empuja, no se pelea, como en Madrid. Hay paz en las anchas calles, y aún á la puerta de la plaza de toros se desarrollan tranquilamente los acontecimientos. Dentro y durante la lidia, no se oyen muchas barbaridades. Esa hostilidad indefinible contra los bien vestidos y los presuntos ricos, fenómeno constante en Madrid, falta en San Sebastian. Será el carácter y será también el conocimiento de que la forastera y bulliciosa multitud que se agita en el Casino y la Concha, es una lucida finca, un río de plata.

En el Casino se juega á unos juegos hipócritas é infantiles; la bolita, los caballitos y se pierde y se gana con facilidad una porrada de dinero.

Menos se jugaria si se leyese y estudiase y pensase más. La ley eficaz contra el juego debe llevarla dentro el individuo. De ningún sabio ni filósofo he leído que juzgase.

Mas emocionante que estirar esa oreja cuyo lóbulo, como las barbas del emperador Barbarroja ya podrá dar tres vueltas alrededor de una mesa bien ancha, es dar vueltas á la rueda política. Noble juego me parece este, y propio de espíritus activos y de vuelos de águila, como el de don Francisco Romero Robledo, en cuyo hotel paso la tarde. Dominase de allí la mejor vista de toda la Concha y se recibe de lleno la saludable brisa que envía el abra, cautiva entre montañas. Al anochecer, las montañas, color de tinta, parecen los dos senos gigantes de colosal esfinge volcada, destacándose sobre la brasa del Poniente.

Y en la terraza de Romero Robledo se charla mucho; la tertulia está completa, la conversacion se matiza, se adorna, chispea, como pronto chispearán los fuegos artificiales en el Casino... El que escuchase, engolosinado por la esperanza de sorprender intriga, cabildeo, conjura, al menos maledicencia sabrosa, relacionada con lo más serio de la comedia política, saldría bien chasqueado, Romero, con su gravedad andaluza y su dición primorosa de orador, habla de toros, recuerda y echa de menos los tiempos del gran Lagartijo, tiempos áureos, que pasaron para no volver.»

## El Anarquismo

### La acción de las potencias

Según las noticias que recogemos en la prensa extranjera, la iniciativa en las gestiones para entablar una acción común de las potencias europeas para la persecucion y supresion de los anarquistas, corresponde á Alemania.

### El proceso de Bressi

La vista de la causa instruida contra el regicida, se verificará en los últimos dias de este mes ó en los primeros del próximo, y comprenderá solamente el asesinato del rey Humberto, sin ocuparse para nada del complot anarquista.

Ha sido designado defensor, de oficio, el decano de los abogados de Milan, señor Matelli.

Respecto al procesado, se dice que no ha hecho ninguna declaración importante.

### La mujer del regicida

Comunican de Parterson á *Il Secolo*, de Milan, que la mujer de Bressi está entregada á la más profunda desesperacion decidida á cambiar de nombre y á vivir en un país donde no pueda ser reconocida, llevando consigo á su hijo.

El 16 de Marzo último, vispera de la partida para Europa del regicida, este se hizo retratar en compañía de su mujer y de su hijo.

Al llegar á Prato escribió á aquella: «Estarás buena, así como la niña: quedarás contenta de mí á mi regreso.»

Cuando la infeliz mujer tuvo noticia del asesinato del rey de Italia, aunque leyó el nombre de su marido, se resistía á creer que fuese este el delincuente, y lo atribuía á un error en la identidad de nombre.

Según las noticias de que hacemos referencia, cuantos trataban á Bressi en Parterson experimentaron el mismo asombro.

Allí era Gaetano un hombre de aspecto tímido, de hábitos comedidos á quien se creía incapaz de hacer mal á nadie.

## LA FERIA

Se refiere á la de Cartagena y dice «El Noticiero» de aquella ciudad:

«No hay duda alguna; triste será el confesarlo, pero la feria de Cartagena puede decirse que está llamada á desaparecer en tiempos más ó menos lejanos.

Muere por consuncion, es decir, por aniquilamiento, por desidia y abandono de los que debieran ser los primeros en combatir la enfermedad que lentamente va minando su existencia.

Si en Zaragoza, Valencia, Sevilla y otras importantes poblaciones, adquieren notoria celebridad sus magníficas ferias, débese en primer término al incansable celo de sus autoridades, y al apoyo material que le prestan las sociedades mercantiles.

Y no es que con esto afirmemos el abandono de nuestras autoridades, no señor; pero si pudiéramos censurarles ciertas complacencias, tenidas con personalidades ó entidades de agioistas ó explotadores que no debieron consentirse.

## El «Cataluña»

Copiamos de «El Observador» de Cartagena:

«Circulan rumores de que el día 30 del actual, el crucero «Cataluña», en construcción en este Arsenal, será pasado al dique flotante, y saldrá de este el día 8 del próximo mes, prescindiéndose del ceremonial usado en casos análogos.

Si después del mucho tiempo que lleva en grada el mencionado crucero, se hace su botadura poco menos que de oculto, tendrá que oír lo que digan esos periódicos que aprovechan el menor descuido para dirigir grandes ataques y calumnias acusaciones á nuestros marinos y á los Arsenales del Estado, además de que pudieran inventarse ciertas patrañas que redundarian en perjuicio de todos y en particular de la laboriosa maestría de este Arsenal.

En diversas ocasiones hemos admirado la perfecta construcción del crucero «Cataluña», y sería conveniente que todo el mundo la admirara, para que reconocieran la pericia de nuestros obreros; así, pues, esperamos que la botadura del mencionado buque se verifique con la misma solemnidad que se hizo la de todos los buques que en este Arsenal se construyeron.»

## INSTITUTO PROVINCIAL

Hasta el 31 del presente mes, de nueve á doce de la mañana, estará abierta en la secretaría del Instituto de segunda enseñanza la admision de instancias para los exámenes de estudios libres que deberán efectuarse en el siguiente mes de Septiembre.

Dichas instancias que extenderán en el modelo impreso que se facilitará irán escritas y firmadas por los interesados, reintegrando dicho modelo impreso con una póliza de una peseta, y se acompañarán de los documentos oportunos que justifiquen la aprobación de los estudios anteriores.

Al tiempo de efectuar la matrícula se satisfarán los siguientes derechos: Por una asignatura del plan de estudios de 1895, 13 pesetas en papel de pagos al Estado; tres timbres móviles de 10 céntimos y 5 pesetas en metálico. Por cada asignatura más, el pago correspondiente, dos timbres móviles y 5 pesetas en metálico.

Los alumnos que efectúen sus matrículas con arreglo al plan de estudios de 1899, satisfarán por cada grupo de asignaturas en que se inscriban: 39 pesetas en papel de pagos al Estado, 15 pesetas en metálico y los timbres móviles de 10 céntimos correspondientes, según el número de asignaturas en que se inscriban.

Además de los anteriores pagos, abonarán los derechos de traslado á la enseñanza oficial, privada ó doméstica, cuyos derechos son en metálico 840 pesetas para los que trasladen más de un curso y 560 pesetas para los que trasladen un solo curso, en cuyas cantidades se incluye el valor de las pólizas y timbres.

En la primera quincena de Septiembre deberán los aspirantes á examen identificar su persona, si no lo hicieron ya en Mayo último, mediante la presentación de dos testigos vecinos de esta ciudad, mayores de edad, provistos de sus cédulas personales, sin cuyo requisito será nula la matrícula que hubiesen efectuado. Por derechos de identificación se abonarán 4 pesetas.

## LA PROVINCIA

### CARTAGENA

El «Victoria».—El domingo ó lunes próximo zarpará de este puerto con rumbo á Almería, el crucero acorazado «Victoria».

No se quejarán los almerienses de la protección que á sus fiestas dispensa el gobierno, pues ha bastado la menor indicación de aquel ayuntamiento para que se envíe á sus aguas dos barcos de guerra, amen de otros elementos que prestarán á la ciudad andaluza, gran animación.

Accidente.—Nuestro particular y querido amigo el director de los servicios municipales de Higiene y Salubridad, don Leopoldo Cándido, fué víctima ayer de un desgraciado accidente que puso en grave riesgo su vida.

Dirigiase en una tartana en compañía de varios amigos al paraje de Los Nietos y en ocasion en que referia á aquellos un vuelco que en aquel camino dió el coche en el que hacia 14 años justos, hizo igual expedición, dió un vuelco el vehículo, ocasionándose grandes contusiones y magullamientos en el brazo derecho, por fortuna, sin la fractura de ningún hueso.

El estado del Dr. Cándido, es relativamente satisfactorio, lo que nos hace esperar verlo en breve completamente restablecido.

Escuadra francesa.—Ayer mañana pasó por delante de nuestro puerto la escuadra naval francesa, compuesta de algunos acorazados y destroyers.

El buque insignia de la misma hizo el saludo de ordenanza á la plaza, siéndole contestado inmediatamente.

La escuadra aludida fondeó breves horas en la rada de Escombreras.

Premio.—En los juegos florales celebrados últimamente en Almería, se le ha otorgado el segundo premio á nuestro paisano el inspirado poeta D. Valentin Arroniz, á quien damos nuestra más cordial enhorabuena.

De enhorabuena.—Tenemos entendido que nuestro amigo D. Salvador Sanchez Jorquera, ha formado una Sociedad con el fin de quedarse con el arriendo de la Plaza de Toros de esta ciudad por el término de cinco años, pues dadas las simpatías del Sr. Sanchez, creemos sea un éxito completo el de la nueva empresa porque de esta manera seguiremos viendo como hasta la fecha los más afamados diestros y las mejores ganaderías, lo que damos como enhorabuena á los aficionados de esta ciudad.

Una visita.—D. José Maria Hernandez, Catedrático de Agricultura, visitó ayer los viveros y plantaciones de vides americanas que en la diputacion de Miranda tiene establecidos nuestro querido amigo Diego Gonzalez.

El Sr. Hernandez manifestó más de una vez que no esperaba ver cepas de tanto desarrollo y producción; hizo elogios del desarrollo sorprendente que tienen los pies madres americanos, y reanimó á nuestro amigo á que continúe los estudios prácticos de viticultura, que si bien en la actualidad le cuestan mucho dinero y sacrificios, no tardará en verse remunerado, y al mismo tiempo tendrá la gloria de haber prestado un servicio inmenso á su país.

El Sr. Hernandez es una persona competísimamente en agricultura, alabó los procedimientos empleados para el cultivo de las cepas del Nuevo Mundo así como los procedimientos de injerto y poder, recomendándole un nuevo sistema en esta última, que nuestro amigo pondrá en práctica este mismo año.

## LORCA

En el tren especial que llegó á esta, procedente de Aguilas cuatro de la mañana, fueron muchos los que regresaron, y en el correo, también procedente de la indicada villa, pasarían de 2.000 los viajeros.

—Ha sido pedida la mano de la bella y distinguida señorita Consuelo Pascual para el joven é ilustrado alcalde de Lorca, nuestro particular amigo D. Simon Mellado Benitez.

El matrimonio se celebrará en la primera quincena del próximo Octubre.

## LA UNION

Herido.—En el Hospital de Caridad ingresaron ayer los siguientes heridos:

Manuel Amador Perez, natural de esta ciudad y de 20 años de edad, con quemaduras en el brazo, causadas por la explosión de un barreno en la mina «Zurbano».

Gabriel Carmona Saez de 13 años, con varias contusiones en el cuerpo producidas por desprendimiento en la mina «Mendigoria».

Sobre accidentes del trabajo.—A los efectos de la ley sobre accidentes del trabajo y por resultar que tanto la compañía de Escombreras como D. Serafin Cervantes, patronos de las minas «Zurbano» y «Mendigoria» tienen su domicilio en la ciudad de Cartagena, en cuyo término radican dichas minas, la Alcaldía ha dado conocimiento al Gobernador civil de la

entrada en el Hospital de los obreros Miguel Amador Perez, herido en la explosión de un barreno y Gabriel Carmona Lapiedra por la caída de una escala.

## BOLETIN RELIGIOSO

Santos de hoy: (Sábado 18 de Agosto). Santa Clara de Montefalcó, virgen; y San Leonardo, abad.

Santos de mañana: San Joaquin, San Magin y San Rufino.

### VELA Y ALUMBRADO

Está hoy en la iglesia de Santa Catalina por D. Benigno Diez y Sanz de Revenga.

### CULTOS

EN SANTO DOMINGO continúan al toque de oraciones las novenas á San Joaquin.

Continúan las novenas á Nuestra Señora de la Asuncion en las Capuchinas, Madre de Dios, Verónicas é Isabelas; siendo hoy, en esta última iglesia á devocion de D.ª Carmen Benavente, en sufragio de sus difuntos.

—Mañana domingo estará S. D. M. Manifiesto, todo el dia, en la parroquia de San Andrés, celebrándose misas hasta las doce, siendo la solemne á las ocho y media, en sufragio de D. José Elgueta (que e. p. d.)

—J. M. J.—Asociacion Josefina.—La misa duodenaria se celebrará mañana 19 á las ocho, en la iglesia de San Nicolás.—Han fallecido D. José Maria Ruiz Belbel y D. José Maria Agruela. R. I. P. Se suplica á los Asociados que rueguen á Dios por sus almas.

—NOTA. Las misas que se celebraron ayer desde las ocho á la una, en la iglesia de Madres Capuchinas, así como la Vela y Alumbrado, fueron dedicadas por las almas de D.ª Pascuala de Bustos y Vinader, su esposo D. Isidoro Alvarez Fajardo y sus padres.

## Noticias Locales

### FIESTAS Á SAN JOAQUIN

Mañana domingo terminarán en la Iglesia de Sto. Domingo de esta ciudad, los cultos que se han venido celebrando al glorioso Patriarca San Joaquin, Padre de la Santísima Virgen: A las nueve y media de la misma dará principio la solemne funcion en la que celebrará el santo sacrificio de la Misa el Muy Ilustre Señor Dr. D. Ildefonso Montesinos Torrecillas, Canonigo Arcediano de esta S. I. C., haciendo el panegirico el Sr. D. José Martinez Vicente, presbítero.

Por la Capilla de música de esta Catedral se ejecutará la misa grande del maestro D. Mariano Garcia; y estará Su Divina Magestad manifiesto, por la intencion de los que sufragan los gastos; por la noche al toque de oraciones será la última novena, rezándose el Santo Rosario, Letania y Santo Dios, terminándose con los gozos del Santo.

Estos cultos son dedicados el presente año por los entusiastas del Santo, don Eduardo Medina, en memoria de su difunto padre y Joaquin Bosque, por llevar el nombre del Santo, en union de los Joaquines de Murcia y personas piadosas, que de este modo han querido resucitar estas fiestas que en tiempo inmemorable se dedicaban al santo en esta iglesia.

El Odol no debe faltar en ningún tocador.

### El parque de bomberos

Estan muy adelantadas las obras de construcción del nuevo parque de Bomberos en el ayuntamiento.

Seguramente para la feria próxima estará habilitado el nuevo local para que se haya posesionado ya de él la Brigada.

### Sufragios

Todas las misas que se celebren mañana domingo, desde las ocho á las doce en la iglesia de la Merced, serán aplicadas en sufragio del alma de D. Joaquin Gomez Sanmartin (q. e. p. d.)

### El nuevo Diccionario

Escribe el Sr. Bermudez al «Correo de Levante» lo que sigue:

«Después de permanecer un mes en su casa de Cieza, al lado de su apreciable familia, ha regresado á Madrid el ilustrado profesor de instruccion pública de aquella ciudad, D. Pascual Martinez Abellán, habiendo dado comienzo inmediatamente á los trabajos preliminares para la publicación de su nueva obra «Diccionario Ortográfico y Homológico».

Dentro de unos dias verá la luz pública el primer cuaderno y empezarán los trabajos de propaganda en grande escala, para lo cual ha establecido el Sr. Martinez Abellán sus oficinas en la calle de Valverde núm. 1, triplicado, donde cuenta con personal suficiente, activo é idóneo, para dar un impulso extraordinario á las tareas y poder dejar en poco tiempo ultimada la obra y dispuestos á su publicación los tres tomos completos de que consta».

LA ILUSTRÍSIMA SEÑORA

# DOÑA JUANA MARIN LOPEZ

DE PEREZ CALLEJAS  
Y SU HIJA

DOÑA JOAQUINA PEREZ MARIN DE CASALINS  
fallecieron en esta ciudad el 17 de Diciembre de 1896  
y 4 de Febrero 1890, respectivamente

R. I. P.

En sufragio de sus almas se aplicarán todas las misas que se celebren mañana domingo en la Iglesia de San Pedro de Pinatar, en la que Su Divina Magestad estará Manifiesto.

La familia de los finados ruega á sus amigos y personas piadosas se sirvan tenerlos presentes en sus oraciones; pudiendo ganar muchas indulgencias que los Excmos. é Htmos. Sres. Arzobispos de Granada y Burgos, y Obispos de esta diócesis, y de las de Avila, Barcelona, Málaga y Orihuela, se han dignado conceder por cada acto de caridad ó devoción que se aplique por el descanso eterno de dichas almas: y anticipan el testimonio de su profunda gratitud, á cuantos tengan la bondad de corresponder á esta sentida invitación.

## DE ALMERÍA

Hoy, ó á más tardar mañana, es esperada en Almería la banda de Infantería de Marina de Cartagena, que tomará parte en el Certámen musical, anunciado para las próximas fiestas.

—Procedente de Cartagena fondeó ayer en nuestro puerto, el cañonero de primera clase «Hernán Cortés.»

Viene este buque de guerra al mando del teniente de navio de primera D. Ricardo Ferrandiz figurando como segundo de á bordo el teniente de navio de segunda D. Javier Afora, y como oficial el alférez de navio D. Mario Martínez.

Contraalmirante, el de segunda D. Angel Barres, condestable el de segunda don Adolfo Rios, practicante el de segunda D. Angel Perni.

Entre oficialidad y marinería, etc., trae de dotación el «Hernán Cortés» 50 hombres.

Permanecerá en Almería durante los próximos festejos.

## Concurso de la Prensa

Firmado por el presidente de la comisión de la Prensa, hemos recibido una invitación para la conferencia Ibero-Americana de la Prensa, que se celebrará en Madrid en el próximo mes de noviembre. Hé aquí los temas que en la conferencia han de ser discutidos y votados:

- 1.º Tarjeta identidad, que después de adoptarse por las naciones representadas, tendrá fuerza y validez con carácter de reciprocidad en todas ellas.
- 2.º Rebaja de tarifas internacionales telegráficas para la prensa.
- 3.º Rebaja en el transporte internacional de periódicos.
- 4.º Rebaja de los pasajes por vías marítima y terrestre para los periodistas.
- 5.º Adopción de todas las soluciones ya votadas por los Congresos Internacionales de la Prensa que convengan á los fines de esta conferencia Ibero-Americana.

Agradecemos la invitación.

## Pensiones

La Junta central de Clases Pasivas concede á D. Manuel Palacios Vázquez, comandante de infantería, el haber mensual de 375 pesetas en concepto de retiro definitivo.

—La misma Junta concede al guardia civil retirado D. Hilario Moreno Peran, el haber mensual de 2243 pesetas.

Ambas pensiones serán abonadas por la Tesorería-Pagaduría de esta Delegación de Hacienda.

## Contador

Ha sido nombrado contador de fondos municipales de Cieza D. José María Navarro Guerao.

## Ingreso

El ayuntamiento de Ulea ha ingresado en la caja de la Diputación la cantidad que le corresponde satisfacer por contingente provincial.

## Toretas

Segun leemos en un colega se agita la idea entre algunos dependientes del comercio de organizar una novillada para el mes de Octubre.

## Boda

Hoy se celebrará en San Pedro, la de la bella Srta. Encarnación Guillén Celadrán y D. José Bó Bautista. Sea enhorabuena.

## Toreros de viaje

Ayer pasaron por esta ciudad, de regreso á Madrid, los aplaudidos y jóvenes diestros «Machaquito» y «Lagartijo», después

de haber toreado las dos corridas de Orihuela.

## ABONO DE SILLAS

Está abierto el abono de sillas para el paseo de la Glorieta durante los días de la feria oficial.

A los señores abonados á las ferias pasadas se les reservarán las sillas hasta el día 30 del corriente, y podrán pasar á recogerlas calle del Triunfo, núm. 3, sastrería de D. Salvador Lopez Chacon.

## Pagos

Para hoy hay señalados en la Tesorería-Pagaduría de esta Delegación de Hacienda los siguientes:

Al arrendatario de contribuciones la cantidad de 148'42 pesetas.

Y por premio á los recaudadores de cédulas personales la cantidad de 628 pesetas.

## Sufragios

Todas las misas que se digan hoy 18 de Agosto en la iglesia de Capuchinas, desde el alba hasta las doce, serán aplicadas por el alma del Excmo. Sr. D. Joaquin Fontes Contreras (q. e. p. d.)

## AGUILAS

Dice «La Union Nacional» de Lorca: Ha fallecido repentinamente, á consecuencia de una angina del pecho, el Pbro., Coadjutor de la parroquia de la vecina villa, D. Manuel Navarro.

Su muerte, ha sido muy sentida por todos los aguilenses de quienes disfrutaba de generales simpatías, por su conducta modelo; y su entierro ocurrido el día 14 de los corrientes, fué una verdadera manifestación de duelo, con asistencia de todo el clero de la expresada villa y los que accidentalmente se encontraban en ella, bajo la presidencia del ilustrado Sr. Arcipreste D. Bartolomé Ortíz.

## Detenidos

Por la guardia civil del puesto de Lorca, ha sido detenido, Patricio Serrano Giner, que, estaba reclamado por el Juez de instrucción de aquella ciudad.

—Por la de Cieza ha sido también detenido y puesto á disposición del Juzgado correspondiente, Joaquin Rodriguez (a) Gimeno, por haber hecho un disparo con una escopeta á su convecino, José Vázquez Martínez, afortunadamente sin consecuencias.

—Y por la guardia civil del puesto de Pliego, ha sido detenida en la Diputación de Lamas, término municipal de Mula, María Navarro Marin, de 34 años de edad, por agredir con un revolver, haciendoles un disparo, á sus vecinas Concepción y María Jesus Valiente Alonso.

La heroína con el arma, ha sido puesta á disposición del Juzgado correspondiente.

## Toma de hábito

Mañana se verificará la ceremonia de tomar el hábito la joven señorita Angeles Camacho, de manos del Sr. Penitenciario de esta Catedral D. Telesforo Crespo Cánovas, en el convento de San Antonio; siendo padrinos en el acto D. Juan Angel Camacho y D.ª Leonor Cerdan.

## Teatral

La compañía de D. Pablo Lopez está cosechando nutridos aplausos en Córdoba, habiendo estrenado con extraordinario éxito últimamente, el precioso entremés original de los hermanos Quintero, y música del maestro Serrano, titulado «El Motete.»

## Angel al cielo

En la tarde del lunes último, recibió cristiana sepultura en el cementerio de la Alberca, el niño de seis meses Francisco Ros Benedicto, hijo del maestro de la escuela del Calvario D. Francisco Ros Garcia.

Nos asociamos de todas veras al dolor de los afligidos padres.

## Viajeros

Ha marchado á Reus el Sr. D. Feliciano Piñol, Registrador de la Propiedad que ha sido en esta capital.

—Ha regresado de Torrevieja el señor Cura de San Andrés D. José Vivanco Clares.

## Rincon de Seca

El próximo domingo se celebrarán fiestas religiosas y populares en San Joaquin en el Rincon de Seca.

Licor del Polo de Orive, dentífrico nacional, lo mejor para sostener la dentadura fuerte y sana hasta la vejez. El que lo usa á diario, jamás sufre de la boca, á la que refresca y perfuma deliciosamente. Es la verdadera vacuna contra todas sus enfermedades. El mejor calmante de los dolores de muelas. Detiene las caries como por arte mágico. El mejor antiséptico y más barato de los dentífricos 30 años de honrosa historia. Venta de mil frascos diarios solamente en España, primer premio IX Congreso de Higiene.

Se vende aquí á 5 reales frasco en el «Bazar Murciano», y en Cartagena, en la Sucursal del mismo.

## Boda futura

Ha sido pedida la mano de la bella y agraciada joven de la parroquia de San Antolin, Srta. Rita Salas, para el joven oriolano D. José Perez; á quienes por adelantado enviamos la enhorabuena.

## Escándalos

Los vecinos de la calle de Campaneros, se quejan de los frecuentes escándalos que producen casi á diario, varias mujeres de la referida calle.

Rogamos á quien corresponda, atienda esta queja de los vecinos.

## Vocal

Para que forme parte de la Junta provincial del Censo ha sido designado el teniente coronel de caballería de la reserva de esta capital D. Maximino Lillo.

## Montes

Por Real orden ha sido aprobado el plan de aprovechamiento á que se han de sugetar los montes públicos de esta provincia durante el año forestal de 1900 á 1901.

Los pueblos propietarios de dichos monte son Abarán, Alhama, Blanca, Ceghin, Cieza, Fortuna, Jumilla, Lorca, Mazarron, Mula, Ojós, Villanueva y Totana, los cuales habrán de remitir al distrito forestal nota duplicada de la cantidad de cada clase de productos que se han de destinar á uso propio de los vecinos y substar los que resulten sobrantes.

## En el hospital

Ha ingresado en el hospital el joven Antonio Bernal Redondo que bromeando en el Matadero, donde trabaja, con otros compañeros resultó levemente herido en la oreja izquierda.

## Audiencia

Para hoy no hay señalado juicio alguno en ninguna de las dos secciones de la Audiencia.

## Fallo confirmado

Por el ministerio de la Gubernación ha sido confirmado el fallo de esta comisión provincial, declarando soldado sorteable al mozo de Lorca José Perez Gonzalez.

## Enferma

Se encuentra gravemente enferma en el Verdolay, D.ª Antonia Montejano, viuda de D. Roque Blaya. Deseamos á la anciana enferma una pronta mejoría.

## Congreso pedagógico

En el que se celebra en Alicante ha obtenido el primer premio de maestras D.ª María Salazar y el primero de maestros, D. Roque Bellido.

## Propuesta de destinos

El Ministerio de la Guerra ha propuesto á Juan Ruiz Navarro, Luis Moreno Guerrero y Luis Mora Martínez para guardias municipales del Ayuntamiento de La Unión; á Francisco Aznar para conductor del carro de la limpieza, habiendo resultado desierta la de sereno de dicha ciudad.

## AL SR. ALCALDE

Los vecinos de la calle del Marqués de Ordoño (barrio de San Benito) nos ruegan llamemos la atención del Sr. Alcalde, sobre el foco de infección que existe al final de esta calle.

Según parece, los pocos vecinos de la calle de Galdo no tienen en sus casas letrinas y arrojan á la hondonada que hay en la calle del Marqués de Ordoño, las aguas sucias y toda clase de inmundicias, constituyendo así, aquel sitio, una vecindad peligrosa para la salud de los habitan-

D. O. M.  
LA SEÑORA

# Doña Matilde Orriols y Medina

HA FALLECIDO

A LAS SIETE Y MEDIA DE ANOCHE, A LOS 59 AÑOS DE EDAD,  
DESPUÉS DE RECIBIR LOS SS. SACRAMENTOS  
R. I. P.

Sus desconsoladas hijas D.ª Maravillas y D.ª Eloisa, hijo político D. Eduardo, nieta D.ª Matilde, hermanos D.ª Eloisa y D. Nicanor, sobrino D. Luis, sobrinos políticos, primos y demás parientes;

Al participar tan sensible pérdida, ruegan á sus amigos encomienden su alma á Dios y asistan á su funeral y entierro que tendrán lugar, el primero á las nueve de la mañana y el segundo á las diez de la misma del día de hoy en la iglesia parroquial de San Juan Bautista, por cuyo favor les quedarán altamente reconocidos.

Murcia 18 de Agosto de 1900.

CASA MORTUORIA: CASA DE LA CONVALESCENCIA.

No se reparten esquelas.

El duelo se despide en la Plaza de Agustinas.

tes de aquella calle y hasta para los de las inmediatas.

La manera de evitar esto sería, disponiendo que se cegara la referida zanja con los escombros que se echan en las calles inmediatas.

Esperamos que el Sr. Alcalde atenderá los ruegos de los vecinos de la calle referida y procurará evitar que adquiera los caracteres de un foco epidémico.

## Desde Blanca

La segunda corrida, celebrada el día 16, festividad de San Roque, ha resultado buena.

Las reses, que como las otras, eran de Traperos fueron aceptables.

La primera salió con muchos pies, siendo parada por Soldadito, recibiendo muchos aplausos.

En banderillas quedaron bien Peña y Martito. Almendrito que no salió revestido puso tambien varios pares colosales, siendo por su flnura muy aplaudido.

Con el trapo todos.

La segunda como la otra; los toreros iguales.

A la tercera se movió un fuerte aguacero, acompañado de relámpagos y truenos, promoviéndose la consiguiente alarma.

La tercera res, á la que tocaba morir, tambien se puso alarmante, pero «Habla-poco» le quitó la alarma de media estocada superior.

Las demás reses buenas, «Habla-poco» bien. Soldadito, valiente. En banderillas Almendrito.

Calahorra, que era aficionado, llevó varios sustos.

En una huida que dió de la res, rompió una barrera.

Hasta el domingo.

Alfredo Trigueros Candel.

## Carros

Se admiten proposiciones de carros ó carretas para contratar el transporte de minerales de hierro, en un recorrido de 17 kilómetros, desde una mina á la estación del ferrocarril.

Se recibirán estas proposiciones casa de D. José María Sanchez, plaza de San Julián, 12, Murcia. 8-1

## Estómago

A todos los enfermos del estómago interesa saber que el Elixir á la ingluvina Gliol, cura radicalmente la dispepsia, gastralgia, vómitos, inapetencia, dolor del estómago, diarrea, disenteria, estreñimiento, etc., etc., y regulariza las funciones del tubo digestivo. (Véase el anuncio de la 4.ª plana). 4

Eminentes médicos aconsejan las inhalaciones de Eucalipto asociado al Bálsamo de Tolú y Saviade Pino para curar los resfriados, catarrros, bronquitis, etc. Se obtienen dichas inhalaciones dejando disolver en la boca las Pastillas Morelló. 8

PÉRDIDA.—Anoche se extravió una cayada de cerezo con iniciales en la punta. El que se la haya encontrado, haga el favor de entregarla casa de D. Tomás Palazon (comercio) que se le gratificará por ser recuperado de familia. 3-4

## DENTISTA

El afamado profesor D. Blas Gonzalez Vera, apesar de haber levantado su gabinete de la calle de la Sociedad núm. 17, se propone visitar á Murcia varias temporadas en el año, y con esto, servir á su numerosa clientela; mientras tanto termina la carrera de medicina su hijo Alfonso, proponiéndose establecer su gabinete en esta capital para lo cual gestionan la adquisición de cuantos adelantos hay en aparatos

tes y demás utensilios concernientes á la profesion y desconocidos en esta capital.

IMPORTANTE.—Durante la permanencia del Sr. Gonzalez Vera en esta, y solo en la temporada de feria, colocará las dentaduras sumamente económicas, pues se puede asegurar que á mitad del precio de su valor, y para su garantía, ponerlas á relieve de las construidas por otros dentistas. Se avisará su llegada y domicilio. En la actualidad permanece en Cartagena (Hotel Ramos). 8-4

## Venta exclusiva en comision

DE TODA CLASE  
DE PRODUCTOS ESPAÑOLES  
ADELANTOS SOBRE CONSIGNACIONES  
París.—46, rue Abony.  
Marsella.—43, rue de la Darse  
Recaredo Cortés y Comp.ª 12-7

## COGNACS

HENRIY GARNIER C.º

# TELEGRAMAS

## De anoche

A las 8'40

Telegramas del Transvaal, comunican que han ocurrido nuevos combates entre ingleses y boers, quedando estos victoriosos.

Después de burlar la vigilancia de las tropas inglesas, que les tenían cercados, se han unido los generales De Wet y Delarey.

El ayuntamiento de Amberes obsequió con una recepción á la oficialidad de la «Nautilus».

Se pronunciaron entusiastas brindis por la prosperidad de España.

En Gijon han sido detenidos dos italianos, que inspiraron sospechas.

Bolsa: Cotización de hoy, 72'80. Cambios: París, 28'90. Londres, 32'44.

## De esta madrugada

A las 12'15

El crucero «Infanta Isabel» acompañará en su viaje á los Reyes sin reparar averías.

Por las reparaciones exijan en los Astilleros del Nervion 15000 pesetas y tardarían veinte días en dejarlo listo.

Se confirma la noticia de la entrada de las tropas aliadas en Pekin, rescatando á los diplomáticos europeos.

La Emperatriz, el Príncipe Tuan y la Corte, huyeron protegidos por las tropas chinas.

A las 12'10

Despachos de Bilbao, comunican, que, los Reyes visitaron las Fábricas de Vizcaya, Altos Hornos y los Astilleros.

En todas partes fueron ovacionados por el pueblo.

En Altos Hornos, S. M. el Rey, presenció entusiasmado, las operaciones de la fundición del hierro, elogiando después á los obreros.

ALMODOVAR,

